

MEDIENINFORMATION

Alpabfahrt und «Chästeilet» – gelebte Tradition und Folklore

Bern, 14. August 2023: Alpabfahrten und «Chästeilete» gehören in der Schweiz zu den traditionellen Älplerfesten, so auch im Ferienkanton Bern. Bunt geschmückt, mit lautem Glockengeläute und begleitet von Jauchzern der Sennerinnen und Senner treiben diese ihre Tiere nach der «Sömmerung» in die Dörfer hinunter. Dort wird schliesslich der Käse «geteilt», der während des Sommers auf der Alp hergestellt wurde und die Rückkehr gebührend gefeiert.

Emmentaler Alpabfahrt – unterwegs mit 850 Rindern

Die Emmentaler Alpabfahrt findet heuer am Freitag, den 15. September 2023 statt. Von den Alpwirtschaften Hinterarni führt der Weg der Hirtenfamilien mit ihren rund 850 Rindern durch die Dörfer Wasen und Mauer und endet schliesslich in Sumiswald. Die Rinder, schön geputzt, mit Blumen um Stirn und Bauch geschmückt und mit gestickten Glocken- und Trychelriemen um den Hals tragend, sind sie der ganze Stolz der Bauernfamilien und erfreuen die zahlreichen Besucher am Wegrand.

Einzigartige Erfahrung – die Schafscheid im «Vrenelidorf» Guggisberg

Nicht minder bekannt als das Lied «Vreneli abem Guggisberg» ist die Schafscheid im gleichnamigen Dorf. Bereits seit mehr als 350 Jahren findet alljährlich am ersten Donnerstag im September – in diesem Jahr am 7. September – die Schafscheid im Ortsteil Riffenmatt statt. Dabei füllen sich bereits frühmorgens die Strassen mit den Schafen, die dann in Pferche getrieben und ihren Besitzern zugeführt werden. Am Markt, der ganztags im Dorf stattfindet, werden vor allem Schafwollprodukte wie Duvets, Pullover, Schaffelle und viele weitere Artikel zum Kauf angeboten.

Alpabfahrt St. Stephan – der farbenfrohe Abschluss des Alpsommers

Der farbenfrohe Abschluss eines arbeitsreichen Alpsommers. So lässt sich die Alpabfahrt in St. Stephan im Obersimmental bezeichnen. Farbenfroh, da die rund 120 Tiere liebevoll mit Blumen und Bändern geschmückt werden. Und arbeitsreich ist der Sommer in den Bergen allemal. Nach rund 80 Tagen auf der Alp werden die Tiere und ihre Begleiter am 9. September auf dem Festgelände des Flugplatzes empfangen. Dort sorgen eine Festwirtschaft fürs leibliche Wohl und regionale Jodlerformationen sowie Alphorngruppen für musikalische Unterhaltung. An verschiedenen Marktständen können zudem einheimische Produkte und handwerkliche Erzeugnisse erworben werden.

«Chäsete» in Abländschen – und selber einmal Käser sein

Bei der «[Chäsete](#)» am 16. September im idyllischen Bergdorf Abländschen bei Saanen werden nicht nur der frische Alpkäse zum ersten Mal angeschnitten und die vergangene Alpzeit würdig gefeiert. An diesem Anlass besteht auch die Möglichkeit, unter Anleitung ortsansässiger Äplerinnen und Äplern einmal selber «Käserin» oder Käser zu sein und seinen eigenen Käse herzustellen. Wer jedoch nicht selbst Hand anlegen will, tummelt sich beim Alpkäse- und Glockenmarkt in Saanen.

«Züglete» – eine tierisch gute Parade in Gstaad

Um halb zehn Uhr morgens geht es am Samstag, den 2. September los. Und wie jedes Jahr wird die traditionelle «[Züglete](#)» vom «Trechlerclub» eingeläutet. Dem Marsch des Trechlerclubs und den tiefen Glockentönen folgen nach und nach die einheimischen Bauernfamilien mit ihren blumengeschmückten Kühen, welche sich auf dem Weg von der Alpe zurück in die Ställe im Dorf befinden. Umrahmt von einem Markt, musikalischen Darbietungen und weiteren Programmpunkten wird die «Züglete» auch heuer zu einem Erlebnis. Ein besonderer Leckerbissen in diesem Jahr: um 11.30 Uhr findet im Kapälli Gstaad das Konzert des Menuhin Festivals Gstaad statt.

Alpabfahrt Innertkirchen – ein Dorffest zu Ehren der Kühe

Der Samstag, 16. September 2023 steht auch in Innertkirchen im Oberhasli ganz im Zeichen der [Alpabfahrt](#). Ab 09.00 Uhr sind die Festwirtschaft und Marktstände in Betrieb und im Festzelt sorgen die «Örgelifäger» für musikalische Unterhaltung. Der Höhepunkt des Dorffests bildet der Umzug der reich geschmückten Kühe durch das beschauliche Innertkirchen. Ab 11.30 Uhr treffen die Tiere der Alp Gental und ab 13.30 Uhr jene der Alp Engstlen im Ort ein. Tanz und Unterhaltung gibt's nicht nur tagsüber, sondern auch am Abend.

Chästeilet Justistal – Schweizer Tradition oberhalb des Thunersees

Seit fast 300 Jahren findet das traditionelle Alpfest am Spycherberg im Justistal statt, um die Heimkehr der in Tracht gekleideten Senninnen und Sennen mit ihrem prachtvoll geschmückten Vieh zu feiern, die den Sommer auf der Alp verbracht haben. Den Höhepunkt dabei bildet die «[Chästeilet](#)», die Verteilung des Käses, welcher über den Sommer in den Alphütten hergestellt wurde. Dieser jahrhundertalte Brauch symbolisiert die Gemeinschaft und Zusammenarbeit zwischen den Bauern. Gemeinsam mit Besuchern feiern diese bereits vor und während des traditionellen Rituals ein fröhliches Fest bei Jodelgesängen, Tanz und «Schwyzerörgeli»-Klängen.

Alpzauber im Suldtal – Harmonische Alphornklänge zur Begrüssung

Das Suldtal gilt als Geheimtipp für Tier- und Pflanzenbeobachtungen. Im Naturschutzgebiet ist viel Birkwild, vereinzelt auch Auerwild, das Schneehuhn und sogar der seltene Alpenfelsenmauerläufer heimisch. Im September aber gehört das Tal nicht den Wildtieren, sondern den Kühen und Ziegen bei ihrem [Alpabzug](#). Nach dem langen Alpsommer und in Begleitung vieler lachender in traditionellen Trachten gekleideten Kindern, präsentieren sie sich den Besuchern schön geschmückt und wohlgenährt. Am Äpler-Märit werden Bratwürste und diverse Käse- und Wurstspezialitäten serviert, und Alphornbläser sorgen für eine wunderschöne Stimmung inmitten der imposanten Natur des Suldtals.

Weitere Infos zu den Alpaufzügen und Alfabfahrten im Ferienkanton Bern finden Sie [hier](#).

Bilder inklusive Copyrights finden Sie [hier](#).

Für weitere Informationen (Medien):

Jürg Krattiger, Medienstelle Made in Bern AG
c/o Gretz Communications AG, Zähringerstr. 16, 3012 Bern,
Tel. 031 300 30 70, E-Mail: info@gretzcom.ch
Internet: www.madeinbern.com

Über Made in Bern: Bern gehört zu den vielfältigsten Regionen der Schweiz. Von der UNESCO-geschützten Hauptstadt bis zum weltbekanntesten Dreigestirn Eiger, Mönch und Jungfrau, vom Emmental bis zum Seeland – der Kanton Bern bietet Reiseziele für jeden Geschmack. Malerische Landschaften, gespickt mit über 100 glitzernden Seen und umzäunt von unzähligen Berggipfeln locken genauso wie Weltklasse-Events, Genussmomente auf höchstem Niveau, gelebte Traditionen und spürbares Brauchtum. Mal bringen einen die Storys von Made in Bern zum Lachen, mal zum Weinen und manchmal zum Nachdenken – eines aber haben sie alle gemeinsam; sie machen Lust auf mehr. Sie erzählen von Geschichte, Traditionen und Bräuchen, von aktuellen Geschehnissen und vom Leben im Kanton Bern.